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Фронт: нужна 
защита

— Да, многие ребята 
крестятся, очень многие, — 
говорит Сергей. — Обо всех 
поездках иконы сообщаю в 
телеграм-канале. И один из 
подписчиков к очередному 
сообщению о нескольких 
десятках покрестившихся 
бойцов написал коммента-
рий: «Сколько же мужиков у 
нас на Руси некрещеных!». 
Это правда. И эти некре-
щеные люди, попадая в 
боевые условия, где рядом 
опасность, смерть и ране-
ния, многое пересматрива-
ют в своей жизни. Отдают 
ее в руки Бога, принимая 
крещение.

Конечно же, священники 
в военных частях всегда мо-
гут покрестить, исповедать, 
причастить бойцов — такая 
духовная поддержка до-
ступна постоянно. Но когда 
на линию фронта попадает 
чудотворная икона и каж-
дый может приложиться к 
ней, помолиться, получить 
иконку, освященную на ми-
роточивом образе, это всег-
да вызывает особый отклик. 
И после службы, рассказа, 
беседы, миропомазания 
священник спрашивает: 
«Верующие есть? Креще-
ные есть? Некрещеные хо-
тят покреститься?». И как 
правило, в ответ — лес рук.

— Очень искренне все 
— это видно по глазам, по-
ведению, отношению ко 
всему, — продолжает хра-
нитель. — Подходят к иконе 
и не могут сдержать слез — 
образ помогает раскрыть-
ся религиозному чувству. 
Особенно это ощущалось 
во время первых поездок, 
когда можно было собирать 
большие подразделения. 
Чудотворная икона помога-
ет людям быстрее переклю-
читься на духовное. Скон-
центрироваться. Проявить 
то, что начало теплиться в 
душе и искало выхода. Всег-
да большая радость за тех, 
кто решился изменить свою 
жизнь.

На линию фронта  
Сергей выезжает с замести-
телем главного священни-
ка в зоне проведения СВО 
протоиереем Петром Гри-
ценко. Как отмечает отец 
Петр, сейчас крестится За-
байкальская Россия, вос-

Небесная Небесная 
защитниковзащитников  
Военное и мирское: как победить то, 

…Часто это уже называют вторым крещением Руси. Большими группами у линии фронта собираться, 
конечно, нельзя, но в несколько заходов крестятся по 50, 60 человек за один раз. Об этом снимают 
спецрепортажи, выпускают передачи, в том числе военкоры. Большой разговор провел и записал 
военкор Руденко — настолько заметными и яркими становятся изменения у бойцов в духовном плане. 
Мы смогли поговорить о происходящем с Сергеем Фоминым, хранителем одной из современных 
святынь России — чудотворной мироточивой иконы «Умягчение злых сердец»,  в то время, когда он 
не был в зоне военных действий, — сразу после посещения иконой онкоцентра и перед решением 
вопросов с возможной поездкой за рубеж, в Белград. В зоне СВО он бывает часто, и изменения 
происходят на его глазах. Как говорят священники, близость к смерти часто рождает близость к Богу.

точные, сибирские регионы. 
Там храмы, конечно, есть, 
но священников не хватает 
и много некрещеных. Ситуа-
ция совсем не такая, как на 
Юге (сам батюшка со Став-
рополья). Иногда большое 
количество желающих по-
креститься даже удивляет: 
неужели правда все некре-
щеные? Правда. И крестит, 
учит молиться — чтобы 
знали хотя бы одну молитву. 
Так на войне люди стано-
вятся христианами.

И был случай, когда при-
нял православие камеру-
нец-католик: он очень хотел 
быть таким, как русские сол-
даты. Во всем.

Госпиталь: 
те, кто видел 
смерть, — 
меняются

Как рассказал Сергей, 
постоянно идут выезды и к 
раненым. Икона была уже 
в двадцати госпиталях. По-
ездки в такие медучрежде-
ния очень разные: госпи-
таль, где мало воевавших 
на СВО, и госпиталь с бой-
цами с линии фронта, кар-
динально отличаются друг 
от друга. Невоевавшие во-
енные не стремятся прило-
житься к иконе, пообщаться 
со священником. Вежливо 
отказываются: «Спасибо, не 
надо».

А вот бойцы, прошедшие 

через военные действия, 
совсем по-другому все вос-
принимают. Целуют образ 
— подходят все, кто может. 
Лежачие просят поднести 
икону, чтобы тоже прило-
житься, с благодарностью 
принимают благословение 
священника, с радостью — 
освященные иконочки. Они 
понимают ценность помощи 
свыше и ее важность для 
того, чтобы выжить.

Они уже видели и слы-
шали о случаях необъяс-
нимого спасения, когда не 
было шансов остаться в 
живых. Уже искали в на-
грудных карманах икону во 
время ракетных обстрелов. 
Очень большая разница 
между ними и теми, кто не 
воевал.

— Куда тяжелее приез-
жать — на передовую или 
в госпитали?

— В госпитали приез-
жать тяжело. Наверное, 
даже тяжелее, чем в зону 
военных действий. Но всег-
да понимаешь, что это пра-
вильное и очень нужное 
дело. Воины благодарят, и 
не ездить, не давать воз-
можности приложиться к чу-
дотворной иконе, чтобы Ма-
тушка Богородица помогла 
нашим ребятам скорее вы-
здороветь, не можешь. Ра-
достно встречать тех, кого 
раньше видел в войсках: 
ранен, но выжил. Или когда 
встречались в госпитале, а 
потом уже видимся в вой-
сках: выздоровел, восстано-

вился. И когда благодарят 
Богородицу за помощь. Это 
всегда очень ощущается.

— А в госпиталях кре-
стятся?

— Да. И есть очень 
сложные случаи. Одна се-
стра милосердия рассказа-
ла про бойца, который шел 
на поправку, — 19-летнего 
воина. Она начала говорить 
о Боге, читать Евангелие. 
Он активно всем интере-
совался, но креститься не 
хотел. Она понимала: еще 
немного — его выпишут, и 
он уйдет без небесной за-
щиты, без крещения. Гово-
рит, осталась надежда толь-
ко на Божью Матерь. Мы 
тогда в госпиталь Бурденко 
часто приезжали (Главный 
военный клинический госпи-
таль имени Н.Н. Бурденко). 
Стали молиться, мы к нему 
пришли. Он попросил меня 
как хранителя поговорить с 
ним. Долго, около часа об-
щались. Он расспрашивал 
про икону, про мироточение, 
почему это происходит, как 
происходит, какие случаи 
помощи были. Потом еще 
говорил с сестрой милосер-
дия — и в итоге все же по-
крестился. Такой результат 
был хороший, слава Богу.

Сергей рассказал о том, 
что посещение госпиталей 
всегда происходит по бла-
гословению и в тесном со-
трудничестве со священни-
ками, которые окормляют 
эти медицинские учрежде-
ния. И часто можно увидеть 

и услышать, что будет или 
уже проходит крещение 
бойца.

— Такая работа ведется: 
у военнослужащих есть воз-
можность покреститься и в 
части и в госпитале, — гово-
рит Сергей.

Купянское 
направление, 
Краснодар, 
Белград, 
московский 
онкоцентр…

Мы познакомились с 
летописью путешествий 
чудотворной иконы. Образ 
приглашают в разные стра-
ны и на разные континенты 
— в Европу, Америку, Сред-
нюю Азию, не говоря уже о 
том, что во все уголки Рос-
сии. Ему поклоняются тыся-
чи людей, перед ним прово-
дят службы митрополиты. 
Осенью прошлого года ико-
на была в Краснодаре, и 
службу совершал митропо-
лит Екатеринодарский и Ку-
банский Василий.

Смотрим путешествия 
за прошедший год.

Позиции отряда БАРС-
11. Организован объезд 
фронта с иконой, потому 
что идет наступление.

Утро на Донбассе. Пер-
вое крещение и первое при-
частие в новой блиндажной 

церкви на Запорожском на-
правлении — под землей.

Благословение у иконы 
получает министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров.

Наш Краснодар и храм 
Александра Невского, до 
этого — Динская и Анапа.

Московский научно-ис-
следовательский онкологи-
ческий институт имени П.А. 
Герцена.

Икона во Флориде, США 
— в русскоязычном приходе 
города Кейп-Корал.

Строительство храмов 
в честь этой иконы в коло-
ниях.

Полевой храм группи-
ровки «Восток». О прибы-
тии образа на передовые 
позиции сообщал телеграм-
канал Минобороны, цитируя 
отца Петра Гриценко: икона 
периодически приезжает на 
фронт, посещает и горячие 
точки, и тыл. При посеще-
нии госпиталей раненые 
исцеляются. Тогда прошло 
освящение блиндажного 
храма на позициях в честь 
этой иконы.

Встреча с командиром 
спецназа «Ахмат» Апти 
Алаудиновым в Курской об-
ласти.

Молебен перед иконой 
в одном из подразделений 
МО в Москве.

Вестник 1430-го полка 
сообщает об иконе на по-
зициях и крещении бойцов.

Женский монастырь в 
Апшеронске, станица Холм-
ская.

Чудотворная мироточивая икона 
«Умягчение злых сердец» на СВО.

Отец Петр Гриценко крестит бойца  
в блиндажной церкви, Донецкое направление. Слева вверху — хранитель иконы Сергей Фомин.
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Луганск, Абхазия, го-
спиталь в Ростове-на-Дону 
— после него очень сильно 
мироточила.

Купянское направление, 
Запорожье, Донбасс...

Это только малая часть 
жизни прославленного об-
раза. И везде — очереди из 
пришедших поклониться, 
попросить помощи или по-
благодарить.

Через эту икону Матерь 
Божия объединяет людей не 
только между собой, но и с 
Богом. И особенно ценно то, 
что святыню Сергей Фомин 
часто привозит на фронт, и 
она помогает приходить к 
Богу бойцам, получать по-
мощь свыше. Это защита 
для наших защитников.

И хранитель после по-
ездок в онкоцентры и боль-
ницы, к верующим в храмы 
и монастыри разных стран 
надевает бронежилет и 
едет в сопровождении во-
енных и защиты от дронов к 
нашим бойцам.

Отец Петр так и говорит: 
возрождение православной 
России идет из зоны воен-
ных действий. Мы еще не 
победили только потому, 
что не хватает силы един-
ства с Богом. В тылу пока 
нет такого же массового ду-
ховного движения, которое 
идет на фронте. И это очень 
заметно, когда приходится 
отъезжать от зоны военных 
действий. К сожалению. Все 
чаще вспоминаются слова 
великого русского полко-
водца, не проигравшего ни 
одного сражения, — Алек-
сандра Суворова: «Молись 
Богу — от Него победа». Для 
тыла это тоже актуально.

— В миру сейчас мень-
ше Бога. И между собой 
люди еще не все едины, и 
с Богом меньше единства, 
чем на фронте. Сейчас бой-
цы на передовой — кузнецы 
настоящей силы нашего на-
рода, — говорит отец Петр 
в совместном с Сергеем 
Фоминым интервью Андрею 
Руденко.

защита защита 
ОтечестваОтечества
с чем столкнулись на Украине

Умягчение 
злых сердец

Символично, что совре-
менной святыней стал и в 
зону военных действий при-
езжает именно этот образ — 
«Умягчение злых сердец».

Мы уже дважды рас-
сказывали о том, как икона 
приезжала в Краснодар: 
сначала в кафедральный 
Свято-Екатерининский со-
бор, потом — в кафедраль-
ный и войсковой собор 
Александра Невского. И 
разговаривали с Сергеем 
Фоминым — публиковали 
интервью с историей об-
раза, со свидетельствами 
об исцелениях. Коротко на-
помним: 25 лет назад кар-
тонную икону, отпечатанную 
в типографии, приобрела в 
обычной церковной лавке 
верующая москвичка Мар-
гарита Воробьева с дочкой 
Настей. После освящения 
на мощах Матроны Москов-
ской (были на прославле-
нии ее в лике святых) образ 
начал мироточить — по-
явилась маслянистая благо-
ухающая жидкость. Испуга-
лись, позвали священника. 
И он сказал: «Это не по 
вашим грехам, не по вашим 
заслугам, научитесь с этим 

жить». В квартиру началось 
паломничество верующих и 
ждущих небесной помощи 
— все больше и больше.

Пошли приглашения в 
храмы — и женщине пона-
добился помощник. Бого-
родица привела владелице 
иконы помощника и мужа, 
чудотворному образу — 
хранителя. Со временем 
удалось построить неболь-
шую церковь в подмосков-
ном Бачурине — чтобы ве-
рующие могли поклониться 
иконе, которая постепенно 
прославилась на весь мир. 
Во время страшных собы-
тий — теракта в Беслане 
и трагедии «Норд-Оста», 
гибели подлодки «Курск» 
— образ кровоточил. Когда 
началась СВО и икона была 
доставлена в главный храм 

Вооруженных Сил — тоже. 
Семья решила, что должна 
помочь бойцам. Начались 
поездки на передовую, в го-
спитали — открылась новая 
глава истории чудес иконы, 
в которой к Богу приходят по 
50—60 человек за один раз.

И что важно — это высо-
ко ценится не только бойца-
ми.

Хранителю иконы вру-
чены благодарности Глав-
ного военного прокурора 
за плодотворное сотрудни-
чество в патриотическом и 
нравственном воспитании 
военнослужащих, а также 
командующего группиров-
кой «Белгород». Он награж-
ден медалью Министерства 

обороны Российской Феде-
рации «За укрепление бое-
вого содружества».

«Награда, по праву при-
надлежащая Матери Божи-
ей», — написал Сергей в 
комментарии к фото с этого 
события.

И хотя люди верующие 
стремятся к награде не в 
этой, а в вечной жизни, при-
знание и благодарность 
на таком высоком уровне 
— ценное подтверждение 
важности духовной состав-
ляющей для наших бойцов, 
нашей армии, ее силы духа 
в борьбе с тем, с чем мы 
столкнулись на земле Укра-
ины.

Наталья КУЛАКОВА.
Фото предоставлены 
Сергеем ФОМИНЫМ.

P.S. Поездка в Белград все же состоялась.  
В Сербии икону встретили очень тепло. Очередь  
из желающих поклониться Богородице растянулась 
вдоль большого храма до самой проезжей части, 
завернула в парк и петляла в нем — невозможно 
рассмотреть, где заканчивалась. А ведь такие 
быстрые сборы и оформление документов  
с покупкой билетов, какие пришлось пройти перед 
поездкой, — это тоже очередное чудо. Богородица 
открывает и сердца и границы. А сразу после 
возвращения из Сербии икона отправилась снова 
помогать бойцам на Донбасс.

Ангелочки  
для защиты бойцов

Посылка для раненых
Иерей Давид Кочаров освятил посылку 
для бойцов СВО.

Сети отправят 
«Штормам»

В феврале в Свято-Сергиевском храме 
Краснодара стартовала акция в поддержку 
воинов СВО.
В рамках акции сестричество храма совместно с мо-

лодежным клубом начали изготавливать маскировочные 
сети, которые в дальнейшем передадут в зону действия 
СВО, воинам 108-го полка штурмовой роты «Шторм».

Обучение по плетению маскировочных сетей состоя-
лось благодаря волонтерской организации «Vместе МЫ 
сила!».

17 февраля настоятель храма Преображения Господня 
поселка Южного Динского районного благочиннического 
округа иерей Давид Кочаров отслужил молебен о воинах, а 
также освятил большую посылку для раненых бойцов СВО, 
находящихся на реабилитации в госпитале Краснодара.

Военнослужащим были переданы пояса с 90-м псал-
мом, продукты питания и вещи.

В Динском центре творчества благочинный 
Динского округа протоиерей Иоанн Лапко 
освятил ангелочков, изготовленных руками 
воспитанников центра для участников 
специальной военной операции.
Под руководством Нины Владимировны Сатаровой 

центр творчества активно занимается развитием талантов 
и навыков детей и молодежи в различных областях искус-
ства. В очередной раз с помощью опытных педагогов вос-
питанники создали ангелочков, которые будут служить сим-
волом надежды и защиты для наших бойцов.

Отец Иоанн поблагодарил детей за их поддержку участ-
ников СВО и пожелал им дальнейших успехов в творческой 
деятельности. Ангелочки будут переданы участникам спе-
циальной военной операции как символ поддержки и бла-
гословения. Они будут напоминать нашим бравым защит-
никам о заботе и поддержке со стороны подрастающего 
поколения, что особенно важно в это непростое время.

Главный военный госпиталь в Ростове-на-Дону, 
священник Александр Полазник.

Белград, Сербия, февраль 2025 года.


